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СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

совхоза „Прогресс“ на

РЕЙД ГАЗЕТЫ 
„ТОНШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК"

В ВОСЕМЬ П С О В  УТРА...
РЕПОРТАЖ ОДНОГО ДНЯОдин из главных резервов нашего дальнейшего поступательного движения —сознательная дисциплина и четкая организация труда. Об этом шла' речь на ноябрьском • (1982 г.) Пленуме Ц К  КП СС. Любую из задач надо решать не только в объемах предприятия, учреждения, организации, но и на каждом рабочем месте.Сейчас принимаются новые социалистические обязательства на 1983 год. В них трудовые коллективы обязуются вести непримиримую борьбу с любыми нарушениями трудовой и производственной дисциплины.25 января в начале трудового дня корреспонденты «Тон- шаевстого колхозника», инструкторы райкома КП СС и внештатные инспекторы районного комитета народного контроля побывали на ряде предприятий. Вот что они увидели...Опоздавших — единицы, но они естьВыполняя решения X X V I съезда К П СС, майского и ноябрьского (1982 г.) Пленумов Ц К  К П С С , всецело одобряя и поддерживая почин передовых коллективов, развернувших движение за укрепление трудовой и производственной дисциплины, за решительное улучшение организации труда,, коллектив совхоза «Прогресс» берет на себя следующие социалистические обязательства:—сделать образцовый порядок на производстве нормой каждого дня, на основе повышения взаимной требовательности и сознательности каждого члена коллектива обеспечить значительный рост эффективности совхозного производства;—за счет решительного улучшения организации труда, более эффективного использования земли, техники, удобрений, на основе- щирокого внедрения науки и передового опыта получить урожай зерновых культур по 12,6 ц с га, собрать зерна 1500 тонн, продать государству 130 тонн;— получить урожайность картофеля по 100 ц с га и довео- ти валовой обор до 2250 тонн, продать государству 850 тонн;— урожай силосных культур получить по 140 ц с га;—вывезти на поля не менее 28800 тонн органических удобрений, или по 9,5 тонн на га;.— за счет обеспечения сознательной дисциплины и четкой организации работы завершить подготовку посевных и почво-'

Коллектив Пижемского лесхоза успешно выполнил социалистические обязательства, принятые на 1982 год .. По бюджету выполнены все основные лесо- хозяйственные мероприятия, посажено молодых лесов- —360 гектаров, достигнута плаиовая приживаемость 94 процента, проведен уход за лесом на площади 2102 гектара, получено древесины от рубок ухода 24,§ тысячи кубометров, выполнен план заготовки лесных семян в объеме 500 кг, не допущена лесных пожаров.По промышленности коллектив лесхоза выполнил план производства товарной продукции на 106 процентов (план 1265 тысяч рублей, факт 1344 тысячи рублей), выполнен план реализации товарной продукции на 105 процентов, выполнена производительность труда на 108 процентов.По выполнению бюджетных мероприятий лучше всех из лесничеств за 1982 год сработали; Шайгинское и Ошминское, по выполнению промышленного плана лучше всех сработалй:

обрабатывающих машин к 1 февраля, тракв-оров — не позднее 1 апреля, комбайнов и другой уборочной техники —к 1 мая;— своевременно и организованно провести весенний сев, организовать работу тракторов в две смены;— поручить возделывание картофеля механизированным звеньям, а уборку зерновых культур — уборочно -транспортным звеньям;—организовать своевременный и тщательный уход за посевами и их защиту от вредителей и болезней, применнтК' химическую прополку картофеля и зерновых, проявить мак- — симум заботы о создании в летний период нормальных условий труд а,, быта и культурного отдыха механизаторов, организовать для них питание непосредственно в поле;—иа основе повышения коллективной и персональной ответственности земледельцев, за счет роста производительности труда обеспечить дальнейшее увеличение объем® кормопроизводства, заготовить для общественного животноводства сена 900 тонн, 'сенажа — 1200 тонн, силоса —2400 тонн, соломы — 850 тонн, витаминно -травяной мую| — 300 тонн;—довести среднесуточный привес молодняка крупного рогатого скота 700 граммов, свиней — 350 граммов, надонть за год от каждой корцвьг. по 2000 кг молока;

лесопункт, а среди лесничеств— Шайгинское и Пижемское.Успех коллектива достигнут благодаря добросовестномутруду ряда бригад, смен и массы замечательных тружеников. Лучшими среди бригад лесозаготовителей являются бригады А. И . Полубоярцева, В . М . Ко- коулина и Г. Г. Черепанова. Среди смен Д О Ц а  — лучшая смена мастера Н. В. Коржавина, наилучших результатов на производстве товаров культбыта добились бригады женщин Шайгинского, Байского и Пижемского лесничеств.Хороших показателей в работе добились водители лесовозных автомашин, трактористы и операторы на трелевке и погрузке леса, много замечательных работников среди обслуживающего персонала слесарей, трактористов, водителей автомашин. •Большой вклад в выполне^ ние бюджетного плана и плана промышленности внесен лесной охраной всех лесничеств и особенно Ошминского и Вайекого.

1983 год
•—считая безусловное выполнение государственных планов законом, делом чести и рабочей совести, продать государству зерна не менее 130 тонн, мяса — 135 тонн, молока — 770 тонн, шерсти — 5 центнеров, картофеля — 850 тонн;—в целях экономии кормов и лучшего их использования на всех фермах грубые корма скармливать в измельченном виде, в рацион скоту вводить витампнныс добавки, хвойную муку, применять дрожжевание концентрированных кормов;—объявить беспощаднуюборьбу нарушителям трудовой и производственной дисциплины, применять ,к прогульщикам, бракоделам, пьяницам самые строгие меры наказания, включая лишение дененйшх премий, перевод на менее квалифицированную работу, перенос очередного отпуска на зимнее время, усилить роль общественных организаций в- борьбе за укрепление дисциплины. .Принимая высокие социалистические обязательства, мы, работники совхоза «Прогресс», приложим все силы и мастерство к тому, чтобы выполнить планы и социалистические .обязательства. 1983 года.Продолжим социалистическое соревнование с совхозом «Ошминский».Социалистические обязательства обсуждены и приняты на общем собрании совхоза.

Сейчас перед коллективом лесхоза стоят большие задачи по выполнению плана первого квартала 1983 года. Коллективу лесхоза предстоит заготовить древесины по главному пользованию 15 тысяч кубометров, по промежуточному пользованию 10 тысяч кубометров, вывезти древесины — 18 тысяч кубометров, выработать и реализовать товарной продукции на 493 тысячи рублей, заготовить лесных семян —300 кг, провести подготовительныеработы к лесокультурному и противопожарному периодам и многое другое.Для осуществления поставленных перед коллективом задач нужен напряженный добросовестный труд каждого работающего, и администрация лесхоза выражает уверенность в том, что коллективы цехов и лесничеств -успешно справятся с поставленными перед ними задачами.
А. ШЕРСТНЕВ,главный лесничий Пижемского лесхоза.

Тоншаевский филиал Семеновского объединения по производству сувениров план 1982 года перевыполнил: из планз 355 тысяч рублей было выпущено продукции на 378 тысяч рублей. Успехи достигнуты благодаря хорошей организации труда, развернувшемуся соцсоревнованию.Здесь трудятся мастера своего дела. Десять лет работает в цехе токарь Василий Валов, добивается хороших результатов. Неплохо работает Вячеслав Ро- дичев. Совсем недавно пришел в цех учеником Иван Петров и уже сумел в совершенстве овладеть своей профессией.. Всего здесь работает сорок человек: 22 станочника, восемь— в цехе- инкрустации плюс подсобный рабочие. Фабрика сможет принять на работу еще нескольких человек, так как есть пустующие рабочие места.25 января, 8 часов утра. Один за другим включаются токарные станки, и их равномерный гул наполняет здание. И все же несколько станков еще не работают —нет на рабочих местах токарей. Буквально на несколько минут опоздала 3. Ев- стропова —торопилась, но немного не успела к началу работы.«У А. Шишкина сегодня день рождения, и он взял отгул,» — объясняет директор А. Т. Горчинский. Что ж, день -рождения —это хорошо, но это не столь важная причина, чтобы не выйти на работу. «Потом он нагонит план, сделает свою норму,— говорит Горчинский.—• .У  нас ведь сдельно -премиальная оплата труда, так что все зависит от самого работающего: сколько сделает —столько и получит». Все это, конечно, так, но норма нормой, а дисциплину все должны соблюдать.Мастер А. Сарафанннкова жи-
Опоздать
подвестиНе было сутолоки у дверей райбыткомбината в этот утренний час, никто не спешил, не бежал из последних сил, чтобы не опоздать. Многие работники службы быта пришли на работу заранее, чтобы успеть приготовить все необходимое для работы с клиентами. На месте парикмахер, часовой мастер, фотограф, сапожник, цветочницы, приемщик. Диспетчер Т. Норкина дает последние указания шоферам, едущим на комплексные приемные пункты. Начался обычный рабочий день.Раньше других пришла на работу заведующая Домом быта

вет в Лугах —путь до места работы неблизкий —-тоже опоздала на несколько минут.А вот дом В. Орлова недалеко от цеха, но он . умудрился прийти на работу позднее всех.  ̂Вместо того, чтобы признать свою вннуу он начал спорить: «Вот вы сами-то когда на- работе появитесь? Не раньше девяти. А с других спрашиваете!..»А между тем 25 января рабочий день членов рейдовой комиссии начался в 7 часов 30 минут. В это время мы собрались в редакции, обсудили план сегодняшнего рейда, наметили маршруты.Так что претензии, подобные тем, что предъявил Орлов, необоснованные, они идут от незнания журналистской профессии. Встречаться с людьми, быть всегда в центре жизни рабочих коллективов —это и есть наша работа.К сожалению, мы не видели в этрт день на работе бухгалтера П. А . Евстропова, а он нам очень был нужен, чтобы узнать нужные цифры. Он тоже отпросился с работы— пришел сын из армии...Вячеслав Кудрявцев и Николай Кудрявцев 'в этот день были в вечерней школе — они учатся в 9 классе, и во вторник у них занятия.Мы покидали цех под шум станков. Растет rtfpa деревянных изделий —идет продукция, которую выпускают умелые, опытные руки. Здесь царит трудовой ритм. И очень печально, что в таком дружном и сплоченном коллективе случаются, пусть и единичные, улучай опозданий, невыхода на работу. Хочется верить, что во время следующих рейдов таковых не будет...
— значит 
коллективГ. В. Евсгропова. Ей надо до начала трудового дня подвести итоги прошедшего,. наметить планы на предстоящий день. Для Галины Васильевны важно, прежде всего, чтобы ее производство работало ритмично, меньше случалось досадных промахов в работе бытовиков, меньше было претензий от клиентов.В Тоншаевском ателье работают одни женщины, у которых, как известно, масса обязанностей: надо утром собрать детей в школу, отвести в садик. Од-(Окончание на 3-й стр.)
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•  слово
СЕКРЕТАРЮ ПАРТ
ОРГАНИЗАЦИИ

В Ы СО К И Й
Н А С Т Р О ЙОдобряя решения майского я ноябрьского (1982 г.) Пленумов ЦК К П С С , рассмотрев свои задачи и резервы, работники Тон- шаевского узла связи приняли повышенные социалистические обязательства, которые были выполнены по всем экономическим показателям за1 минувший год.И х успешному выполнению способствовали трудовой подъем и активность работников в дни ударных вахт, большая воспитательная работа, проводимая администрацией и местным комитетом. Хочется отметить активную работу * комсомольской ■организации, которой руководит Елена Шибанова.Все связисты участвовали в движении за коммунистическое отношение к труду, в результате чего многие выполнили годовые задания к празднику Великого Октября. Пятилетние задания обязались выполнить за 4,5 года телефонистка междугородной телефонной станции, Р о за Иосифовна Максимова, почтальон Шайгинского отделения связи Екатерина Ивановна Ва кулика, оператор узла связи Валентина Ивановна Евстропо ва.Одной из основных задач бы ло и остается изучение и внедрение в практику работы передовых методов труда, как одного из наиболее мощных рычагов повышения производитель ности труда. Так, были внедрены в практику передовые методы труда лучших почтальонов республики в нашей сельской местности по оказанию услуг связи на дому.Выполнению взятых социали стических обязательств и плановых заданий способствовало также активное участие связи стов в постоянно действующих производственных совещаниях Н а них были рассмотрены такие важные вопросы, как укрепление трудовой и произведет венной дисциплины, сокращение потерь рабочего времени, повышение культуры обслуживания.Вместе с тем, критически оценивая ход выполнения принятых социалистических обязательств, следует сказать о том. что у  нас не отвечает требованиям сегодняшнего дня качест во обслуживания средства]миэлектросвязи, особенно сельской телефонной связи й радиофикации.Д ля улучшения обслуживания населения до конца1 пятилетки нам необходимо пустить А ТС в поселке Пижма, установитьтелеграфные аппараты в Буре- поломе и Ошминском, отделения -связи перевести на режим работы с удлиненным обеденным перерывом, внедрить многосменный и скользящий графики работы.

В. АДУШКИНА,секретарь партийной организации узла связи.

Первый квартал—решающий
ВРЕМЕННЫЙ КОРПУНКТ «ТК» 

НА ВЫВОЗКЕ ДРЕВЕСИНЫ
За двадцать дней января из делянок в Пижемском леспромхозе 

вывезено 13800 кубометров древесины, что на .'200 кубометров 
меньше, чем за две декады января 1982 года.Среди экипажей первенство в социалистическом соревновании на автомашинах марки МАЗ занимают В. А . Краев —910 кубо-. метров, В. П. Клешнин —813 кубометров, на автомашинах марки З И Л  —В. П . Лузин —513 кубометров, Д . Н. Кислицын —498 кубометров.За -вторую декаду на погрузке отличился оператор челюстного погрузчика М. Д . Кислицын — 1430 кубометров.100 тысяч кубометров древесины в первом квартале вывезти на нижний склад и промежуточные склады—дело очень -серьезное для транспортников леспромхоза, которое требует для его выполнения круглосуточной работы.

В мебельном цехе Пижемского леспромхоза трудится немало 
рабочих, добивающихся высоких производственных показателей, 
идущих во главе социалистического соревнования. Среди них и 
отделочница Нина Алексеевна Глушкова. Она шлифует щиты гото
вой продукции. В мебельном цехе она хотя и не так давно, но в 
целом у нее леспромхозовский стаж ветерана.

Нина Алексеевна Глушкова неоднократно поощрялась админист
рацией леспромхоза. Ее портрет занесен на цеховую Доску почета.

На снимке: Н. А. Глушкова. Фото В. Качамина

•  СЛОВО РУКОВОДИТЕЛЮ

Т Р У Д О Л Ю Б И Е  -  
О С Н О В А  У С П Е Х АПретворяя в жизнь решения майского (1982 г,) Пленума Ц К  К П С С , работники Тоншаев- ской М ПМ К приложили- немало сил, чтобы выполнить план года. Из плана подрядных работ 905 тысяч рублей выполнено 908, в том числе собственными силами из плана . 858 тысяч рублей выполнено 668. Выработка на одного работника за год на строймонтаже составила 8949 рублей. Средняя зарплата одного работника за год составила 2350 рублей.Из плана по готовой продукции. 1643,6 тысячи рублей фактически , сдано на сумму 1680,4 тысячи рублей. Такие объекты, как четырехквартирный дом в колхозе имени Свердлова, административное здание гаража райсельхозхимии, арболито- вый дом в колхозе имени Кирова сданы в эксплуатацию досрочно. Введено жилья больше плана на 568 квадратных метров.Переходящими на 1983 год остались объекты колхоза «Путь Ленина»: кормоцех, очистные сооружения, ветпункт - с изолятором, благоустройство.Для успешного выполнения плана 1982 года работники М П М К  принимали соцобязательства и с честью их выполнили. Списочный состав работников в М П М К  145- человек, в том числе рабочих — 116 человек. Текучесть кадров . за 1982 год составила 36 процентов, по сравнению с прошлым . годом она снизилась на 8 процентов. Причиной большой текучести .кадров является недостаточное количество благоустроенныхквартир, низкая трудовая дисциплина, не на должном уровне находятся культурно -бытовые условия.Рабочие, не - имеющие профессий, направлялись на учебу в С П Т У  с отрывом от производства. Так, в 1962 году было направлено на курсы шоферов 5 человек, каменщиков — 2, газосварщиков —2 и автокрановщи'- ков —2 человека. На 1983 год Тоншаевская М П М К  приняла план в объеме одного миллиона - рублей на строймонтаже.

Титульный список сверстан, где главными объектами будут аэродром, кторый мы обязаны в этом году пустить в эксплуатацию, .начать строительство свинарника в колхозе «Коммунар» и освоить на нем 280 тысяч рублей. По, строительству -собственной базы освоить 45 тысяч рублей. Будем вести строительство автогаража.Товарной строительной’ продукции мы должны сдать вэтом году колхозам нашего района на 937 тысяч рублей. Это очистные сооружения иблагоустройство в колхозе имени Кирова, четыре объекта комплекса, аэродром.В 1983 году у нас много объектов, которые будут строиться не из кирпича, а. изсборного железобетона. Этс*А гараж на 50 автомашин в рай-, сельхозхимии, свинарник, два четырехквартирных панельных дома, Склад минеральных удобрений в колхозе «Коммунар», коровник в колхозе имени Кирова. При строительстве их,узким местом будет недостаточное количество в организации автомобильных кранов и машин -длинномеров. Вагонов с Арьи под железобетон нам выделяют очень мало, и львиную долю плит перекрытия, колонн, стеновых панелей возим на самовывоз.Коллективом М П М К  принимаются меры по укомплектованию объектов строительными материалами, на свинарник в колхоз «Коммунар» завезено <(► необходимое количество кирпича под все подсобные объекты, на четырехквартирный дом вколхозе имени Свердлова также завезли кирпич на весь объем. Заканчиваем комплектовать железобетоном гараж райсельхозхимии. Есть полная уверенность в том, что при определенной помощи в транспорте со стороны заказчиков мы справимся с поставленными перед нами задачами и выполним социалистические обязательства.
Н. ХЛЫБОВ,председатель Тоншаевской % М П М К .

СЛОВО РАБОЧЕМУН а партийном собрании в Альцевеком торфопредприя- тии обсуждались материалы ноябрьского (1982 г.) Пленума Ц К  К П С С , где одним из пунктов 'в  решении собрания мы записали так: «Только сознательная дисциплина и четкая организация труда на каждом рабочем месте помогут выполнить планы третьего года одиннадцатой пятилетки».Сезон прошедшего года для нашего торфопредприятия был трудным из-за плохих погодных условий. Г осударственныйплан мы не выполнили, хотя и

НАМЕТИЛИ НОВЫЕ РУБЕЖИприлагалось для этого немало сил. Можно отметить хорошую работу машинистов по добыче и переработке фрезерного торфа Алевтины Михайловны Ма- лоземовой, Макара Александровича Горюшкина, Виктора Николаевича Давыдова, Николая Ивановича Щекотова, ПетраМихайловича Наумова. На бо-лотно -подготовительных работах пример в труде показывают Владимир Тимофеевич Калинин и Борис Иванович .Смир

нов, Виктор Иванович Колочи- хин и Владимир Николаевич Смирнов, на вывозке топливного торфа —Семен Григорьевич Коряковцев, Геннадий Николаевич Шишмаков и Михаил И ванович Юдинцев.Неплохо трудилась и малокомплексная бригада торфомас- сива «Маяково». Коллектив здесь небольшой, всего семь человек, но дружный. Каждый член .бригады имеет несколько смежных профессий, что очень

помогает в работе. Наш коллектив поддержал почин Пижемского леспромхоза работать под девизом «Честь и слава—- по труду» и принял повышенные социалистические обязательства на 1983 год. Мы приложим все силы, чтобы их выполнить.
Г. ТРАПЕЗНИКОВ,бригадир комплексной бригады торфомассива «Маяково» Альцевского торфопредприятия.
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С ВЫЕЗДНОГО ЗАСЕДАНИЯ ИСПОЛКОМА РАЙСОВЕТА

РАБОТА ПРИЗВАНА Щ О В Ш В О Р Н Ш Ы ЙРассмотрев вопрос о. ходе зимовки скота в совхозе «Ошмин- ский», исполком районного Совета народны-х депутатов отмечает, что' общественное животноводство совхоза полностью обеспечено грубыми кормами, выделено больше, чем в прошлую зимовку сена, сочных и концентрированных кормов*Вместе с тем, имеющиеся возможности для увеличения продуктивности скота, производства и за'готовок продуктов животноводства в хозяйстве используются недостаточно. Не все" животноводческие помещения были подготовлены к зимовке. Фермы не полностью обеспечены кадрами животно-, водов, нет подменных доярок. Уменьшилось поголовье крупного рогатого скота к уровню прошлого года на 3 процента, овец —на 17 процентов. Д опущен большой падеж овец, на 3 кг снизился надой молока на корову.В совхозе слабо организован интенсивный откорм крупного рогатого скота. За прошедший год среднесуточный привес составил 466 граммов, среднесдаточный вес одной головы крупного рогатого скота 234 кг, молодняка —211 кг. Недостаточно уделяется внимания приготовлению кормов к скармливанию: измельчение кормов не произ-- водится. Всего на 2-х фермах проводится осолаживание кон

центратов. Хвоя скоту не скармливается, прогулки коров не организованы, в хозяйстве низкий уровень комплексной механизации животноводческих ферм. Также в совхозе неудовлетворительно организована работа по воспроизводству стада. За 1982 год получено 62‘ теленка от 100 коров, или на 5 меньше прошлогоднего. Введено нетелей на 100 коров —9.Руководители и специалисты хозяйства слабо используют достижения науки и передового опыта в области животноводства, исполком сельского Совета слабо влияет на организацию зимовки ." общественного животноводства.Исполком райсовета работу по организации зимовки призвал неудовлетворительной.Обязал директора совхоза тов. Ю . В,- Дурнева и главных специалистов принять меры к устранению отмеченных недостатков в проведении хода зимовки скота. С  этой целью:—принять дополнительные меры к безусловному выполнению плана закупок продуктов животноводства, повышению продуктивности скота, полной сохранности нарождающегося молодняка: •—на всех фермах создать не менее 2-х месячного запаса грубых кормов н обеспечить эффективное использованиеимеющихся кормов, ввести в рацион животных хвою, мине

ральную подкормку;—организовать ,на каждой ферме подготовку коров и нетелей к отелу, интенсивный откорм скота;—повысить уровень работы по воспроизводству стада, обеспечить проведение активных прогулок животных.Разработать меры морального й материального поощрения работников ферм, оплату труда животноводов производитьтолько- в зависимости от количества и качества произведенной продукции. Организовать среди животноводов действенное социалистическое соревнование за выполнение планов и обязательств, принятых на зимовку скота. Создать работникам ферм необходимые производственные и бытовые условия.Управлению" сельского хозяйства райисполкома предложено рассмотреть вопрос о структуре поголовья скота в совхозе «Ошм'инский», исходя из складывающихся условий.Исполком райсовета обязал' дирекцию совхоза разработать конкретную программу механизации кормораздачи и доения коров на фермах на 1983— 1984 годы.Исполкому сельского Совета необходимо усилить контроль за ходом зимовки, повысить ответственность специалистов за проведение конкретных практических мер но устранению недостатков в животноводстве.
НЕЧЕРНОЗЕМЬЕ: ГОРИЗОНТЫ РАЗВИТИЯ

псковский миллионСтатистика свидетельствует, что отток населения из дере- - вень Псковской области заметно сократился. Демографическая ситуация остается еще Достаточно сложной, но лед, несомненно, тронулся. Появились «магниты», не только удерживающие в селе его коренных жителей, но и притягивающие людей из других краев: псковские хозяйства приняли десятки семей даже из'-южных районов страны.Что, в первую очередь, привлекает новосела? Конечно, готовое добротное жилье. И  уже многие колхозы и совхозы в состоянии его предоставить. Согласно той же статистике, ж илая площадь домов, которые они ♦получили в прошлой пятилетке, превысила 400 тысяч квадратных метров —почти восемь тысяч квартир. -Объем строительства увеличился в полтора с лишним раза.Но и этот невиданный прежде для области показатель строители намерены превзойти в нынешней пятилетке: они замахнулись на миллион квадратных метров. Как подчеркнул заведующий отделом строитель- -ства областного комитета партии Н . И. Балабия, речь идет о миллионе только для колхозов и совхозов — в целом же на селе жилья будет возведено больше.При разработке программы «Псковский миллион» партийным органам совместно с советскими и хозяйственными надо было четко ответить на вопросы: кому строить, из чего строить, как строить? Выполнить весь объем работ —в два

с половиной раза больший, чем в десятой пятилетке, — силами одних подрядных организаций немыслимо. Поэтому всяческую поддержку получают хозяйства, создающие собственные строительные бригады. Важно, что колхозы и совхозы взялись сами возвести около 40 процентов всех жилых домов, намеченных программой. Усилил помощь селу город: практически "каждое из крупных промышленных предприятий сооружает в деревнях но пять—десять домов. На село направили значительные силы также тресты и управления, строившие прежде только в городах.Есть в области и из чего строить. За последние десять лет на карте строительной индустрии Псковщины появилось несколько крупных предприятий .̂ способных обеспечить выполнение программы. Одна бе- -  да: они с перебоями получают некоторые сырьевые материалы. Между тем, резервы есть, и значительные. Псковичи . считают, что железобетон и кирпич на сельских стройках слишком уж  потеснили дерево — матери^ ал, который обеспечивает наилучший микроклимат в доме и который всегда в лесных районах под рукой. Деревянные дома —и' не только щитовые, но и- срубы —возвращаются на сельские улицы. По совету обкома партии их производство организовали почти все лесхозы, районные промышленные и бытовые комбинаты. Начали, делать комплекты деталей для- деревенских изб и некоторые

колхозы. По самого большого вклада ждут от деревообрабатывающего комбината в Черне- во, недавно приступившего к выпуску сборных домов.Ответ на вопрос «Как строить?» один: как можно быстрее и лучше. Сложность заключалась в том, что предприятия стройиндустрии области выпускали детали, рассчитанные на многоэтажные здания. Но, проявив гибкость, они сумели. в короткий срок наладить производство наборов для небольших, домов. В Великих Луках и Острове созданы строительные комбинаты, которые, выпуская комплекты деталей, сами же собирают из них дома. Даж е объекты из кирпича можно ставить индустриальными методами: завод в Подкрестье наладил выпуск виброкирпичных блоков, из которых дома монтируют буквально за Педелю. Большое ускорение темпов сулит производство объемных блок-комнат, которое начнется весной. Большинство хозяйств перешло на комплексное строительство —целыми кварталами, микрорайонами, что экономит и время, и средства.Партийная организация обла- 1 сти считает обеспечение сельских тружеников благоустроенным жильем задачей номер один. Реализация программы «Псковский миллион» позволит дать колхозам и совхозам примерно 15 тысяч квартир и явится крупным шагом в социальном преобразовании села.
М. АМАЕВ, корр. ТАСС.Псков.

РЕЙД ГДЗЕТЫ 
„ТОНШДЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК"

В ВОСЕМЬ ЧАСОВ УТРА...
РЕПОРТАЖ ОДНОГО ДНЯ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.нако к работе все приступили вовремя, даже немного раньше. Работницы стараются не подводить коллектив.— У нас вообще работники опаздываю! на работу нечасто, да й с работы редко уходят в рабочее время, ведь если прогуляешь, то и не заработаешь, — говорит заведующая ателье Л . И. Втюрина.Но делб, наверное, не только в этом. Опоздать —значит подвести коллектив. . Здесь сознательно относятся к соблюдению трудовой дисциплины, дорожат честью коллектива. А от отого в не малой степени зависело и то, что план 1982 года в целом по райбыткомби-

нату выполнен. Конечно, это не значит, что здесь все идет гладко, без сучка, без задоринки, есть недостатки и немалые. В а жно то, что коллектив работает творчески, не успокаивается на достигнутом, изыскивает резервы.Итак, без пяти минут восемь все работники райбыткомбинзта были на своих рабочих местах. Не было только тех, кто работает с 9 часов, ведь комбинат для удобства посетителей работает до 6 часов вечера. Отрадно отметить, что не было у них ни одного опоздания на работу. Это говорит о том, что здесь серьезно подходят к вопросу организации труда, соблю- . дения производственной дисциплины.
Вовремя пришли не всеВ восемь часов утра работники мастерской райобъедине- ния «Сельхозтехника» были готовы приступить к работе. На месте были кузнец, токарь, работники по ремонту топливной аппаратуры и электрооборудования. Пришли в основном и те, кто ремонтирует свои автомобили и трактора в мастер- .ских, но не все.В. С . Майкову из колхоза имени Свердлова предоставили в райобъединении теплое место для подготовки комбайна к новому сезону. Но он не только в этот день не пришел к началу рабочего времени, но и ранее не появлялся здесб по несколько дней. _Всегда трудно с ремонтом автомашин таким организациям, как райбольница и завод радиофутляров. И вот они заняли места в мастерских. Но, видимо, их водители А. Г. Петров из больницы и Н. А. Ми- халицын с завода радиофутляров живут так далеко, что к началу рабочего времени попасть в райобъединение не в состоянии.Когда все были готовы приступить к работе, оказалось, что нет на местах и механизаторов из колхоза имени Свердлова А. В. Втюрина и из колхоза имени Ленина В. В. ЕлтыкОва. Привычке опаздывать на работу дома они не изменяют и находясь на ре

монте, чем накладывают неприятное пятно на свои колхозы.К началу рабочего времени не успели - на свои рабочие места Волков и Зайцев из райобъединения «Сельхозтехника», Пленкин и Цыпленков из М П М К , которые возводят производственную базу «СельХоз- химии».Во вторник был самый морозный день нынешней зимы. Трудно - даже завести автомобили; Ровно в восемь пришла на работу агроном райобъединения «Сельхозхимия» А. Д . Клешнина. Рассказала она факты вопиющего безобразия, которые наблюдались в это утро в детских яслях. Родители все спешили на работу, но придя в ясли, увидели, что двери еще на замке. В этот ' день не было занятий в школе с 1 по 4 классы включительно, а здесь дети от года и немного старше должны были дожидать когда пожалуют их ' воспитатели и пустят ; погреться. Открыли детский садик в 7 часов 40 минут. За 20 минут надо было раздеть ребенка и успеть на работу в «Сельхоз- химию».Как видите, здесь возникают и другие проблемы, решение которых способствовали • бы тому, чтобы каждый . начинал работу в восемь часов.
Рейдовая комиссия: В. Горячев, П, Татаринов—инструкторы рай

кома КПСС, В. Горева, Н. Лебедева, А. Смирнова — внештатные 
инспекторы районного комитета народного контроля, А. Михали- 
цын, Л. Кудряшова, А. Перминов —сотрудники редакции.

ПО СЛЕДАМ НЕОПУБЛИКОВАННЫХ ПИСЕМПОСТАВЛЕНЫ НА ХРАНЕНИЕРабочие совхоза «Вякшенер- ский» писали в редакцию о недостатках, которые имели там место: о неправильном хранении сельскохозяйственной техники, о несвоевременной подвозке кормов к фермам, о том, что несколько гектаров пшеницы остались неубранными.Это письмо было направлено редакцией для принятия мер дирекции совхоза «Вякшенерс- кий».«IКак сообщил, нам директор совхоза В. М. Трушков, факты, изложенные в письме, подтвердились. В настоящее время от

меченные недостатки устранены. Зерновые комбайны убраны о полей и поставлены на хранение в гараж*е первого отделения, один из них отправлен на ремонт в «Сельхозтехнику». Копнители тоже начали " убирать с полей у д. Целищата и подвозить к фермам. Относительно неубранного пшеничного поля можно сказать следующее: на этом участке пшеницы практически не было, а вырос один сорняк, в основном осот. Для полного уничтожения сорняка это поле планируется оставить под пар.



Ч Е Л О В Е К  И П Р И Р О Д А Любовь к родной стране 
невозможна без любви к ее 
природе.

К. Паустовский.

2 7  я н в а р я  н а ч н е т  р а б о т у  
X  р а й о н н а я  к о н ф е р е н ц и я  
В с е р о с с и й с к о г о  о б щ е с т в а  

о х р а н ы  п р и р о д ы

В М Е С Т Е  
с общественностью

Наша партия и Советское правительство проявляют огромную 
заботу об охране природы и рациональном использовании ее бо
гатств. Об этом свидетельствуют первые декреты Советской влас
ти, подписанные основателем нашего государства В. И. Лениным,

В наши дни природопользование обрело особый размах после 
XXIV съезда КПСС, на котором социалистическая система хозяй
ствования была тесно увязана с проблемой рационализации взаи
моотношений между человеком и природой.

На XXV съезде и в последующих постановлениях ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР была поставлена задача не просто сохра
нения, а улучшения и обогащения окружающей человека среды. 
Ныне охраьа природы закреплена в СССР конституционно, явля
ется долгом и обязанностью каждого гражданина нашей страны.

Принятая на XXVI съезде КПСС величественная программа 
экономического, социального и культурного развития нашего го
сударства предполагает Творческую разработку рационализации 
отношений между человеком и средой его обитания, осуществле
ние практических мероприятий, направленных на сохранение и 
улучшение природной среды, совершенствование законодательства 
по природопользованию, подготовку специалистов, способных 
практически решать вопросы охраны природы.

В нашей стране природа с ее богатствами является общенарод
ным достоянием, и охрана ее —это дело всего народа и одна из 
важнейших государственных задач.

Осуществлять контроль за исполнением всех принятых законов 
и выполнять обязанности призваны общественные организации,̂  и 
в первую очередь, Общество охраны природы.

Тоншаевская районная организация ВООП была организована 
в 1962 году. В первый год ее деятельности было всего три перви
чных организации общества охраны природы с 44 членами. Сейчас 
в наших рядах 96 первичных организаций, которые имеются при 
каждом предприятии, организации, учреждении, при всех колхо
зах и совхозах района. Из них 71 первичная организация имеет 
100-процентный охват членством всех работающих, в том числе 
такие крупные предприятия', как Пижемский леспромхоз, Шайгин- 
ский лесоучасток, колхозы имени Кирова, «Путь Ленина», имени 
Свердлова. Райорганизация имеет 9970 членов ВООП, что состав
ляет 47,6 процента от общего числа населения района. Коллектив  ̂
ными членами общества являются 71 организация, в их числе все 
промышленные предприятия, организации, колхозы и совхозы 
района. Работает 7 школьных лесничеств, числится 52 обществен
ных инспектора. »

Это большая, активная сила, способная решать многие природо
охранные вопросы. Без широкой общественности, без их инициати
вы и энергии не обойтись в деле охраны природы. В 1982 году 
силами общественности были проведены в районе рейды по охране 
малых рек и выполнению лесного* кодекса, где выявлено много 
недостатков, которые были обсуждены на исполкоме райсовета 
и намечены мероприятия по их устранению. Силами общественно
сти было составлено 36 актов на браконьеров, которые все на
казаны штрафными санкциями, а на А. А. Зубова материал напра
влен в отделение милиции для расследования. Но еще имеются и 
неразоблаченные браконьеры.

Чтобы каждый гражданин с пониманием дела относился к охра
не природы, принимал личное участие в сохранении и приумноже
нии ее богатств, общество много уделяет внимания пропаганде 
знаний по охране природы. В этом направлении за 1982 год про
читано 442 лекции и доклада, проведено 706 бесед. Особенно 
хорошо налажена работа в средних и восьмилетних школах, при 
управлении сельского хозяйства. Большую помощь в пропаганде 
охраны природы оказывает общество «Знание». При Шайгинской 
средней школе работает факультет, по охране природы, в Ошмин- 
ской средней школе работает кружок «Охрана природы».

Районное общество охраны природы широко использует в про
пагандистских целях различные выставки, уголки охраны приро
ды, проводятся -вечера по охране природы, используются и другие 
методы пропагандистской работы. Проводятся такие массовые 
мероприятия: «Месячник леса и сада», «День птиц».

Вопросы охраны природы стали постоянно обсуждаться ка сес
сиях и исполкомах сельских и поселковых Советов, на партийных 
и производственных собраниях коллективов. Мы должны каждого 
человека —школьника и взрослого —вовлекать в практические 
дела по охране природы, что способствует воспитанию у человека 
любви к родной природе, ее богатствам,

Д О Р О Ж И Т Е  З Е М Л Е ЙОхрана природы — всенародное дело. Продовольственная программа —всенародное дело. У этих двух жизненно важных вопросов призыв один, потому что сельскохозяйственное производство неразрывно связано с природой. Взаимоотношения сельского хозяйства с главными природными факторами: землей, водой, растительностью и ж ивотным миром —сложны и многообразны, выдвигают множество необходимых проблем, таких, как эффективное использование и повышение плодородия земель, умножение водных ресурсов, сохранность флоры и фауны, защита окружающей среды от загрязнения и другие.Особого внимания человека требует земля, почва —это ценнейшее богатство человечества В. В. Докучаев писал, что почва дороже каменного угля, нефти, дороже золота, потому что она стоит огромной цены: чтобы накопить один сантиметр плодородной земли в естественных условиях, требуется жизни 300 лет.Наш район имеет 48863 га сельскохозяйственных угодий, в том числе пашни 35481 га. Наш а задача —правильно использовать землю, повышать урожайность, выполнять законы «Земельного кодекса РСФ СР». По примеру ставропольцев родилось соревнование под девизом «Ценить и беречь землю».Мы пока получаем незначительный урожай зерна-, по району от 6,5 до 19,8 центнера с га, или средний 10,9 ц с га, в Горьковской области —в среднем 17,7 ц с га. Пахотную землю, которую .мы  должны облагораживать и улучшать её пло

дородие за счет широкого развития мелиорации, внесения органических удо'брений, удабри- ваем пока еще недостаточно. Заготавливаем торф для удобрения полей, а компостирование его почти не делаем. Торф на поля возим только в зимнее время, в другое время года возить его нельзя, нет к торфоразработкам подъездов.При внесении удобрений стали больше применять микераль- - ные, но мало применяем навоз, который устраивает структуру почв, и совсем не - применяем навозную жижу, а ведь эти удобрения более эффективно повышают урожай. Полученные колхозами и совхозами жижево- зы, в том числе на отвоз навозной жижи для компостирования, все переоборудованы на другие работы, но только не на отвоз навозной жижи. Не имеет жижевозов и «Сельхозхимия». Поэтому на всех животноводческих фермах жижесборники и навозохранилища запущены, и навозная жижа течет в речки, загрязняя все вокруг. Но есть еще и вторая беда: ко многим фермам до настоящего времени нет хороших подъездов, поэтому и навоз с ферм не вывозится на поля.В повышении, плодородия почв даже дождевой червь играет роль. Там, где вносится навоз, на 1 квадратном метре насчитывается до 100 норок червей, на гектаре — миллион, и они играют большую роль в структуре почвенного плодоро- ■ дня. Через кишечник червей на одном гектаре за год проходит почвы до 25 тонн, уже улучшенной. А  там, где не вносится навоз, а вносятся только

минеральные удобрения, червей очень мало, так как часть их отравляется этими минералами.В районе проводится мелиорация земель. За 1982 год распахано 571 га новых земелв, осушено 204 га заболоченных, земель, в  том числе на 182 га проведен дренаж. Мы часто ведем строительство на новых землях, а плодородных слой земли не убираем. Сейчас во • всех колхозах и совхозах строятся подъездные дороги. П реж де чем взять землю с обочины на тамбу, следует плодородный слой столкать на прилегающее поле. На полях имеется много лишних дорог с большой шириной. За этим в первую очередь должны следить агрономы и члены ВОО П .Землю следует использовать рационально. Здесь хочется привести слова нашего знаменитого хлебороба Т. С. Мальцева, который оказал: «Когда вы слышите, как кто-то говорит, что получит высокий урожай, несмотря на погодные у сл о в и я ^  не верьте ему. Получить высокий урожай можно в любых погодных условиях, но не вопреки им, не ■ «несмотря», а, наоборот, смотря во все глаза».Каждый колхоз и совхоз должен иметь комплексный план повышения плодородия почв.Богатство земли, ее высокие урожаи —свидетельство высокой культуры земледелия, уважительного отношения к родной природе. Продовольственная программа, принятая партией, обращает на это большое внимание, и выполнение ее — это работа н по преобразованию природы.
П. ТЫРИНОВ.С П У Т Н И К И  Н А Ш Е Й  Ж И ЗН ИУ  каждого из нас есть свой поселок, своя улица, свой дом, которые нам, дороги и любимы. И человек старается, чтобы его улица, его дом были красивыми. Мы занимаемся озеленени-'  ем, сажаем на улице деревья, а в палисаднике цветы.Большую роль в благоустройстве улицы играет и цветочное ее оформление. Сейчас на улицах много появилось д в у х -' этажных домов с балконами. Цветочное оформление балконов украшает не только квартиру, дом, но "й всю улицу, придает улице нарядный, праздничный вид.Районная организация общества охраны природы ежегодно выписывает- и получает с баз в достаточном количестве цветочных семян и луковичных растений для реализации организациям и населению района. В теплице на общественных началах выращивается цветочная рассада. Появилось много любителей цветоводов -энтузиастов.В ежегодных выставках цветов цринимают активное участие Тоншаевская, Пижемская, Шайгинская средние школы, ПиськЛнерская и Лесозаводская

8-летние школы, территории которых утопают в зелени цветов. Педагоги знают, что цветы украшают жизнь человека, становятся его спутниками, и любовь к красоте они стараются привить своим воспитанникам -учащимся.Интересные выставки цветов прозодятся в Пижемской средней школе под руководством энтузиаста Галины Николаевцы Клешниной. Здесь учащиеся проявляют большую фантазию, каждому букету дают название, а таких названий на последней выставке дано более 160.На выставках показывают свои цветы Тоншаевская райбольница, Тоншаевские детясли и детсад, колхоз «Путь Ленина» и многие другие. Большую активность на выставках проявляет население, наши энтузиасты: Антонина Игнатьевна Чики- шева, Вера Александровна То- марова,- Анна Федоровна Миха- лицына и многие другие. Они красотой и ароматом своих цветов несут нам радость, поднимают настроение, дают заряд бодрости и энергии. А. И . Чи- кишева является первым селекционером в нашем районе, она не только выращивает и дарит

■ известные сорта, но и выводит много своих новых сортов георгинов, гладиолусов.В 1982 году в р. п. Пижма, в клубе леспромхоза, проведена большая, красивая и интересная выставка цветов, в организации которой проявил инициативу Пижемский поссовет совместно с первичной организацией общества охраны природы Пижемского леспромхоза. Выставка вызвала большой интерес у жителей поселка, здесь с большим желанием доказали свои цветы любители природы Н. О . Клешнина, К. И. Ефарова, О . Н. Одегова, 3. М. Машкина, М . А . Сенилов и многие другие, которые отмечены районным обществом дипломами, грамотами, ценными подарками.На улицах поселка леспромхоза у каждого дома имеется красивый цветник, здесь не только цветы украшают улицу, но и сделан красивый, покрашенный забор, и у человека, идущего по такой улице, всегда хорошее, радостное • настроение.
П. ВАСИЛЬЕВ.
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